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融合比照歐盟 前海先行先試
蔡冠深倡灣區規則對接由點到面蔡冠深倡灣區規則對接由點到面

粵港澳大灣區全面

推動經濟運行的規則

銜接、機制對接，是

深化大灣區建設的重要方向。北京

兩會前夕，全國政協常委、粵港澳

大灣區企業家聯盟創會主席蔡冠深

聚焦港深規則銜接問題，建議比照歐

盟，讓前海為粵港澳規則銜接先行先

試。他近日在接受香港文匯報專訪時強

調，「對標歐盟，是粵港澳大灣區建設提

速的重要手段，尤其是作為改革標杆的前

海，更應當是主要的努力方向。」

●香港文匯報記者 沈清麗

代表委員倡借力「雙循環」振港經濟
兩會召開在即，多位港區全國人大代表和全國政協委員均聚焦於香港經濟走向，特別是香港面對疫情帶來的經

濟衝擊後，未來如何借助國家「十四五」規劃和國內國際「雙循環」發展格局，並以粵港澳大灣區和「一帶一

路」建設為依託，幫助香港走出困境、重振經濟。 ●香港文匯報記者 子京

蔡冠深表示，國家主席習近平在深圳經濟特區
建立40周年慶祝大會上，強調粵港澳大灣區

要推動三地經濟運行的規則銜接、機制對接。這為
深化大灣區建設指出了清晰的方向。「規則和機制
對大灣區發展很重要，歐盟在這兩方面的做法很值
得我們參考。歐盟近30個國家經過半個多世紀的
努力，實現了不同主權國家之間貨物、服務、人員
和資本的自由流動，達到世界上區域融合一體化發
展的最高水平。我們一個國家、兩種制度，粵港澳
大灣區11個城市之間，反而在這些方面並不互
通。我們是不是可以學習歐盟融合的經驗，加快對
接、融合的速度？」
蔡冠深認為，歐盟融合的經驗是由點到面、先易
後難、從具體實踐到法律制度，通過大量的容錯試
驗和不斷完善，最終建立了成熟發達的共同市場，
因此建議大灣區先從港深規則對接先行先試，便利
兩地人流、資金流，降低兩地稅差，以及進一步放
開專業人士資格互認。

倡推「港人港稅」鼓勵青年北上
他認為，香港與前海可以在中央批准下於金融領

域建立兩地協同機制，允許資金在更大的範圍內雙
向流通，同時支援金融人才和資訊在兩地自由流
動。「香港的研發能力很強，但要落地深圳或者大
灣區其他城市，沒有自由的資金往來，又怎麼能很
好創業？」「中央要求港深合作打造國際創新科技

中心，創科最重要就是人才，而且不單單是香港和
內地的人才。香港之所以是國際城市，就是因為全
球的金融、科技精英都能匯聚到香港，但香港與粵
澳間的科研人員自由流通、科研經費跨境使用、科
研設備和實驗用品順暢流動等，仍有不少阻礙。」
蔡冠深認為宜進一步放寬在前海工作的海外和香

港創科專業人員申請綠卡甚至永久居留的條件，讓
他們可享各項福利和快速通關等優惠，促進區內科
研人才流動。同時，前海可全面推動「港人港
稅」，放寬在前海工作的港人居住不得超過183天
才免徵內地個人所得稅的規定，鼓勵香港年輕人在
前海及深圳工作和生活。

倡前海作試點 放寬資格互認
對於進一步放開專業人士資格互認，他表示可

考慮以前海為試點，讓香港與深圳直接互認專業
資格，沒有額外的執業限制。前海可探討在
CEPA框架下，只要證實有關人士在香港已經
取得專業認可資格及相關工作經驗，即可發
放「認定專業人士」資格，容許在前海開
設事務所，服務範圍覆蓋深圳。至於香港
醫生在香港開的藥物、用的醫療設備、香
港科研人才在深圳進行科研合作的香港
科研儀器，這些也都可以和歐盟的規矩
對照，從深圳、大灣區開始，提供
一個範圍，在這些區域內全部可

以自由流動。
另外，蔡冠深透露，在今年兩會後，將借鑑粵港

澳大灣區企業家聯盟的經驗，在天津成立一個「環
渤海企業家聯盟」，以最大限度凝聚社會力量、智
慧和積極性，助推環渤海經濟圈的建設。

香港特區政府近年推出「粵港澳大灣區青年創業
資助計劃」、「大灣區青年就業計劃」，讓港青能
夠融入大灣區發展，卻被攬炒派抹黑成推港青另類
「送中」。對此，蔡冠深以事實駁斥攬炒派，他
說：「我小兒子蔡展思今年年中在倫敦畢業

後，我準備送他去前海。他主修工商管
理，可能會做科創，到時和同學一起

北上創業，用實際行動投身大
灣區建設。」

蔡冠深表示，
政府鼓

勵港青到大灣區發展，是給他們融入國家發展大局
的機會。「去年疫情下，全世界有哪個國家的GDP
正增長是2.3%？只有中國能做到。這個機遇對香港
企業很有幫助，我們是將他們送到最富裕、發展程
度最高的地方去鍛煉學習。因此，『送中』又有什
麼問題？很正常，好多家長都送孩子到中國讀書，
我們應該用正確的角度和眼光來看待，而不是負面
的眼光。」

前海優惠政策 兩地各有所獲
之所以選擇前海作為兒子創業之地，蔡冠深說：
「因為前海是深圳市最開放的地方，特區中的特

區。」大家都知道，深圳開放40年，是改革開放的示
範區、先行區，代表着最進步、最創新；而在深圳之
中的前海，那就更創新了，它是自貿區，如果給它更
多政策，它就更開放了。「但這種開放不是優惠，是
按照實際的需要，讓香港企業和青年能夠融入大灣區
的發展，融入是國家的需要也是香港的需要，如果是
對雙方沒好處，那大家都不會做，不是嗎？」
他說：「展思畢業後，我就送他去前海，這不正
好符合港青北上嗎？最難得是要有人願意去試，試
個兩年，他就有了經驗，什麼困難、程序都清楚
了。但不去試的話，你就永遠不會有經驗。」

●香港文匯報記者 沈清麗

全國政協委員、中大工程學院副院長黃
錦輝近日接受香港文匯報訪問時透露，他
在今年兩會上將提交提案，建議粵港澳大
灣區建設領導小組成立創科辦公室，選址
於深圳河套區，該辦公室宜秉持一體化的
行事原則，從觀念上去除「9+2」的概
念，切忌香港和大灣區內地城市「各自為
政」，一併進行統籌分配資源，並盼望中
央撥備創科基金，在資金申請規劃上由創
科辦公室統籌。
作為政策及科研兩方面的專家，黃錦輝

認為打造國際科創中心需要將大灣區內各
個城市的資源整合，香港和大灣區內地城
市要各展所長，形成完整的「生態鏈」，
「生態鏈」上游是基礎研究，而香港擁有
國際化的院校和頂尖科研水平，在該方面
有其優勢；中游是將科技變成產品轉移落
地，需進行大量的測試，若將落地的基地
放在深圳，便於滿足大灣區的市場需求，
加上多間大型公司華為、大疆等扎根於深
圳，更利於科研的落地合作；下游是將產
品推出市場，需要營銷、經銷，廣州作為
集散地正好發揮作用，可完成向內地市場
的輸出；大灣區若想開拓國際市場，順利
「出海」，可以在香港融資，以香港作
為平台打通國際市場。

●香港文匯報記者 郭虹宇
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前海執創新牛耳 送孻仔創業取經

林 龍 安：
依託「帶路」參與「雙循環」

港區全國人大代表林龍安準備在兩會提出《關
於利用香港雙向橋樑作用貢獻國家「雙循環」戰
略》的建議。他表示，由於全球經濟環境轉差，香
港的社會發展正處於比較艱難的時期，同時也反映出

香港深層次的原因是：產業空心化，過分依賴金融、地
產和服務業，導致城市經濟抗風險能力較弱；人才空心化，科技研發等
尖端人才因沒有用武之地，加速流失。國家在疫情下作為帶動國際經濟
復甦的火車頭，香港可憑藉優勢貢獻國家在「雙循環」戰略發展中所
需，同時藉此走出困境、重振經濟，實現長治久安。
他建議，香港要以粵港澳大灣區和「一帶一路」建設為依託，參與「國內國

際雙循環」及國家「十四五」規劃。包括加強推廣香港品牌，便利港商於內地
銷售產品，協助「香港製造」參與「國內國際雙循環」；放寬本港業界准入門
檻，加強大灣區金融市場互聯互通，深度參與內地金融市場，利用香港業界的
國際經驗和金融網絡，在「雙循環」戰略中發揮更大作用，做大做強香港金融
市場；加強推動香港電子商貿，對接「國內大循環市場」。

張 學 修：
港應為內企提供專業服務

不少全國政協委員的提案也同樣關注
「雙循環」格局下的香港發展。全國政
協委員張學修表示，疫情帶來短期的經濟
衝擊與衰退，亦進一步放大了香港發展模式

長期以來所累積的一些結構性矛盾。「如何理順
政策定位、凝聚社會共識、增強治理效能，不僅是香港應對衝
擊走出困境的當務之急，也是打開未來發展新局面的戰略起
點。」
他將在兩會提交提案，建議加快構建以「國內大循環為主
體、國內國際雙循環相互促進」的新發展格局，為香港的發展
提供了巨大的新機遇。他說：「香港應當思考如何通過政策制
度創新與商業模式創新，為中國企業在『雙循環』格局下的產
業升級與國際化發展，提供更豐富和有效的金融、法律與貿易
服務支持，同時在日益複雜多變的地緣政治環境中，更好地為
國際投資者提供融入中國『雙循環』的通道與橋樑。 」

楊 莉 珊：
社會需把握灣區發展紅利

全國政協委員楊莉珊則提到「十四五」
規劃期間，中國將着重開拓國內國際「雙
循環」經濟發展格局，意味着除了進一步加
強對外開放，積極擴大海外市場，還會通過發

揮內需潛力，使國內市場和國際市場更好地聯通，
內、外需相互促進。作為國內國際雙向開放「排頭堡」，香港在國
家未來戰略規劃上仍處於重要位置，其重要性無可替代。
她表示，國家「十四五」規劃發展中，着重從建設國際科技

創新中心、打造「一帶一路」功能平台、推動區域協調發展三
方面，為大灣區未來發展提出了任務；特區政府也成立了3億
港元青年發展基金，並從2018年開始，年年規劃百億港元用於
大灣區創新科技園建設，以上種種都為香港青年到大灣區就業
創業創造了優渥條件。香港社會各界要積極把握粵港澳大灣區
發展紅利，在這個過程中也要大力引導、鼓勵香港青年參與大
灣區發展建設。

▼蔡冠深認為前海是深圳市最開放
的地方，亦是特區中的特區。圖為
前海夢工場內一間公司的格鬥機械
人產品。 資料圖片

◀蔡冠深建議讓前海為粵港澳規則
銜接先行先試。圖為中國（廣東）
自由貿易實驗區深圳前海蛇口片
區。 資料圖片

●黃錦輝 資料圖片

●●蔡冠深認為宜進一步蔡冠深認為宜進一步
放寬在前海工作的海外放寬在前海工作的海外
和香港創科專業人和香港創科專業人
員申請綠卡員申請綠卡。。
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